



lectores@diarioelsur.cl

Menos gasto

En medio de la discusión sobre el presupuesto 2025, hay algo que siempre ha destacado en Chile: el aumento constante del gasto público. Mientras tanto, al otro lado de la cordillera, desde que Javier Milei asumió la presidencia en Argentina, ha reducido de 18 a 9 los ministerios de su gobierno, eliminando un total de 11, pero creando 2, entre los cuales sobresale el Ministerio de Desregulación y Transformación del Estado. De la mano de esta cartera, el gobierno trasandino ha conseguido reducir el gasto fiscal hasta en un 30% interanual, eliminar 43 leyes que entorpecían la libre competencia y disminuir la inflación mensual de un máximo del 25% en diciembre de 2023 a un 2,7% en octubre de 2024. Es imperativo que Chile tome la senda económica de la libertad, promoviendo el emprendimiento, la inversión extranjera, la eliminación de la burocracia, la disminución del gasto público y la desregulación.

TOMÁS OJEDA ARAVENA

Natalidad

Un informe del INE revela un preocupante panorama demográfico. De acuerdo con el boletín de estadísticas vitales coyunturales correspondiente a agosto de 2024, los nacimientos en Chile han caído 20,9% en comparación con el mismo mes del año pasado y 3,2% respecto a julio de este año. El mayor porcentaje de los nacimientos de agosto fueron de madres que tenían entre 30 a 34 años, con el 30,1% del total, seguido del grupo de madres entre 25 a 29 años. Además de disminución en el número de nacimientos también proyecta un envejecimiento acelerado de la población.

DANIELA ANDRADE R.

Sin horario

Chile, domingo 22 de septiembre, 22.38 horas, terremoto grado 8.8. ¿Se imaginan al encargado de coordinar del Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres, el subsecretario del Interior, con cuatro pisco sour tipo catedral en el cuerpo? Impensable. En momentos críticos, la ciudadanía necesita líderes en plena capacidad para tomar decisiones que salven vidas. Las máximas autoridades del país no tienen, ni deberían tener, horario laboral. Su rol trasciende las jornadas tradicionales; son responsables de la seguridad nacional, la respuesta ante emergencias y la coordinación en crisis. Chile enfrenta terremotos, incendios, inundaciones y crisis sociales. Ante esto, los líderes no pueden desco-

nectarse. En su trabajo, la línea entre lo personal y lo profesional desaparece. Su compromiso es continuo. En catástrofes, la rapidez en sus decisiones no permite pausas ni desconexiones totales. Por eso, asistir a un asado, beber alcohol o realizar actividades que comprometan su juicio resulta incompatible con sus responsabilidades. La ciudadanía espera que siempre estén disponibles para enfrentar posibles crisis.

DIEGO SEPÚLVEDA PALMA

Gastos reservados

Fueron a revisar la caja de fondos, la abrieron y encontraron, un poco más de 1 millón de pesos, de los 50 millones que se le entregan semestralmente a la Subsecretaría de Interior, definidos como "gastos reservados" (Gastos por Ley de Inteligencia). El subsecretario de interior, Luis Cordero, declaró, que el propio Manuel Monsalve deberá rendir cuenta, en qué gastó los casi 49 millones de pesos restantes, y tiene plazo hasta fin de año para hacerlo, porque se rinde cuenta semestralmente.

LUIS SOLER M.

Obesidad

La industria engordadora goza de muy buena salud, pues la gente mantiene hace tiempo un estilo de vida que está prefiriendo alimentos hipercalóricos y mucha grasa. Esto significa que, a nivel global, la obesidad ha alcanzado niveles endémicos. El 43% de los adultos en el mundo tiene sobrepeso. En Chile, el 29% es obeso (6 millones) y los adolescentes están entre los más gordos de América. El sobrepeso trae enfermedades como diabetes, hipertensión, ACV, dolores lumbares y artritis. Las etiquetas en los envases y las campañas no han dado resultados. La prevención y los tratamientos son una alta carga financiera para la salud estatal. Las licencias médicas verdaderas y falsas también complican la vida nacional. ¿Será la gordura señal de hermosura? Y mientras tanto en el mundo hay 800 millones de personas que sufren de hambre.

RENÉ ROJAS SALINAS

Repechaje

La satisfacción de un resultado positivo de la "Roja" se consiguió ante Venezuela gracias a que Garca escuchó la voz del pueblo. Se consiguió algo, pero aún no se ganó nada. Desde ahora hay que prepararse para los próximos partidos. Hay equipos de regiones que pueden aportar con jugadores que están en un muy buen nivel. Se dispone de tres meses para buscar, seleccionar y probar.

JORGE VALENZUELA ARAYA